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香槟的环保进行时 
如香槟这样耀眼的产区，也曾度过一段暗淡时光。

嫌恶，并非期望中的轻度欣快，可能是近

距离观察香槟葡萄园的结果。来来往往的拖拉

机让土地起皮、板结，由于化学除草剂的使用，

死去的植物令土地呈现出苍白的灰色，即使在

今天也非常常见。作为“城市堆肥”——倾倒

于葡萄园的巴黎垃圾的残留物，蓝色的塑料在

土壤中斑斑点点。虽然这一做法在1999年被禁

止，它还是留下了印记。当访客质疑这些葡萄

园的状况时，很多更大的生产商表示了同情，但

随后他们继续耸耸肩并解释说他们没法控制这

些为他们供应葡萄的葡萄园，因为他们只是通

过合同从合作社购买。

香槟，像法国的其他葡萄酒产区一样，在

二战之后，经历了一段快速的“现代化”。生

产者通过使用化肥、除草剂、杀虫剂来达到增

加产量的需要，他们常常被政府雇佣的并且是

化工企业奖励的顾问说服，被鼓励定期主动

喷洒药物来对抗腐烂和霉菌。这种做法为葡

萄园带来环境灾难，其他的行为加剧了这一问

题。城市堆肥的使用，法语里被称为“boues de 

vil le”，实际上是希望能循环利用，然而由于废

料中电池的存在，最终导致土壤中的重金属含

量升高。

面对这种局面，香槟开始慢慢改变策略，

在2001年，这一地区的监管机构CIVC，开始开

展领先于时代的可持续葡萄种植工程——“合

理种植”（Viticulture Raisonnée），旨在减少每

年化学药品在葡萄园中的使用，以对抗病害喷

洒药物来取代主动定期喷洒，并限制这一工作。

这一体系也管理废水的处理，并强制回收葡萄

酒生产过程中所有的副产品。

在此之后，法国政府制定了一个 体系

来为积极采取必要措施保护环境的企业认

证。这一被称为“高环境值”（Haute Va leu r 

Environnementale，简称HVE）的证书于2011年

推出。法律制定出三个等级，那些达到第三等

级生产者可以自称为HVE生产者。要达到这个

等级就必须采取特定的措施来提升生物多样

性、减少化学药剂喷洒和化肥的使用以及正确

使用水资源。

如今，这个产区已经完全认识到尊重环境

的重要性，或大或小的环保举措已初见成效，

似乎每位生产者都希望展示出他们为此所付出

的努力。

在堡林爵（Bollinger），这家酒庄在2012年

获得HVE认证，也是获得这一认证的第一家大

型生产商。他们不仅在自家的葡萄园中采取措

施，也敦促为他们提供原料的合约葡萄园尊重

环境。

而 在 另 一 边 ，由 A n n e 和 A n t o i n e 

关，这需要频繁地做防腐药剂的喷洒。有机种

植者使用硫酸铜来对抗霉菌和腐烂，因为这是

自然产品而非化学合成药剂。然而，在生长季

节大量地喷洒硫酸铜会造成土壤中毒。很多

种植者倾向于低频率、小计量地使用更强力

的喷剂。

这一理念在CI VC颁布的V DC认证当中

有所提及，认证全名为v it icu lture durable de 

Champagne（香槟的可持续种植）。他们估计，

通过可持续发展的努力，过去十年间每瓶酒的

碳足迹已经减少了15%。虽然拥有HVE 或 VDC

认证的生产商总数还不大，一些最具有革新精

神、注重品质的生产商正在相应这一号召，包

这一理念的其中一个方面是值得注意的：几乎没人提及有机种植。有充分
的理由让这点勉为其难。

Malassagne运营的精品酒庄A.R. Lenoble特别

强调了在应对环境上葡萄园设计的重要性。他

们已经增加了灌木篱墙、果园、路堤、树木和

矮墙的使用。这些为鸟和蜜蜂提供了栖息之

地，它们以为害葡萄的昆虫为食，这样就减少

了杀虫剂的使用。

位于Ludes的小型、高品质酒农Vi ncent 

Bérêche将他的理念解释为：“对我们而言，葡萄

的生长是一个复杂的体系，我们必须通过了解

进而尊重他。每一个动作都是反映了这点。我

们为葡萄树松土，我们在行与行之间种草来控

制葡萄藤的活力并减少病害。适当地使用这些

覆盖作物允许我们避免使用除草剂、杀虫剂和

防腐喷剂……我们根据实际情况来给予最佳的

措施，我们不排放废水同时回收利用我们所有

的废料。”

如今，拥有环境意识的生产者越来越普

遍。这一理念的其中一个方面是值得注意的：

几乎没人提及有机种植。有充分的理由让这点

勉为其难。其中一点与香槟寒凉、多雨的气候有

括位于Chouilly 的Jean-Pierre Vazart-Coquart、

位于Le Mesnil 的Champagne Pierre Péters 的

Rodolfe Péters 和Ecueil的 Lacourte-Godbillon。

英国的香槟酒商和博主Tim Hall提出所有

这些工作无意造成一种结果：“当下，似乎很多

进步种植者崇尚的非常成熟的葡萄，常常能酿

出拥有非常成熟基础果香、酒体醇厚而较少矿

物感的香槟。因此对我来说，可持续发展是尽

可能多地保持香槟酒中的矿物感。”对于香槟

而言，这是个有趣的问题，因为这一产区一直在

努力生产成熟的果实。这点，要说有什么关联的

话，香槟地区所有为保护环境所作出的努力终

于开始奏效。  
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